
  

Av. José de Alencar, Nº 123, Santa Luzia. CEP: 12.209-904 – São José dos Campos - SP 

Tel (012) 3947-8085/8674      E-mail: pnmar@sjc.sp.gov.br 

Prefeitura Municipal de São José dos Campos 

Secretaria de Urbanismo e Sustentabilidade - SEURBS 

Parque Natural Municipal Augusto Ruschi - PNMAR 

 
ATA DE REUNIÃO  - CONSELHO GESTOR DO PNMAR 1 

 2 
5ª Reunião Ordinária do Biênio 2023/2025 3 
Data da reunião: 04 de Abril de 2024 4 
Horário: 10h18 às 10h55min 5 
Local: Reunião virtual pelo aplicativo Zoom 6 
 7 

Participantes:  8 

Ana Carolina de Paula Morais (estagiaria SEURBS) 9 

Gabriela De Nadai – DDA/SEURBS (Suplente) 10 
Marcelo Godoy¬- Instituto Ecológico de Proteção dos Animais  (Titular) 11 

Maria Alice Tocatins – ICMBio (Suplente) 12 

Mariana Ferreira – Corredor Ecológico (Titular) 13 

Mariara de Freitas Alves do Santos– SEPAC (Titular) 14 
Walderez Moreira – UNIVAP (Titular) 15 
 16 
Pauta: 17 

• Manifestação sobre solicitação de Pesquisa no PNMAR 18 

• Aprovação do Edital para vagas remanescentes; 19 

• Informes sobre os GTs e CT de Pesquisa; 20 

• Sugestões de pauta para próxima reunião; 21 

• Informes 22 

 23 

Gabriela deu início à 5ª reunião plenária às 10:18hs, agradecendo a todos pela 24 

presença. Gabriela comenta que referente a solicitação, realizada pelo pesquisador 25 

Hans, de autorização de pesquisa no PNMAR com o cágado-da-serra, foram enviados 26 

os documentos por email aos conselheiros e Walderez enviou alguns questionamentos 27 

e, junto das questões levantadas durante a reunião passada, foram encaminhados 28 

para o pesquisador, porém até a presente data o pesquisador ainda não respondeu. O 29 

pesquisador foi questionado sobre documentação comprovando a consulta e análise 30 

da pesquisa por um comitê de ética. Foi também solicitado que ele complementasse o 31 

projeto de pesquisa com justificativa e resultados esperados, além de esclarecer se a 32 

eutanásia será sempre aplicada em todas as coletas ou se as amostras de tecido dos 33 

animais poderão ser coletados sem a necessidade de eutanásia. Outros pesquisadores, 34 

que também foram consultados para auxiliar na análise da presente solicitação, 35 

mencionaram métodos alternativos de coleta, mas a metodologia proposta requer 36 

eutanásia para a amostra do tecido da coxa. Quanto à quantidade de indivíduos a 37 

serem coletados no PNMAR, dada a extensão da pesquisa que abrange várias unidades 38 

de conservação, foi solicitado que ele fornecesse uma estimativa do número de 39 

amostras a serem coletadas especificamente no PNMAR. A preocupação reside na 40 

incerteza sobre a quantidade de indivíduos no PNMAR e a necessidade de garantir 41 

uma coleta adequada sem riscos para essa população. Gabriela explica que Mariara 42 

havia sugerido que o veterinario Mauro, da Sala do Empreendedor, fosse também 43 

consultado, porém Gabriela conversou com ele e recebeu a informação de que Mauro 44 

não poderá ajudar. Sobre o edital das vagas remanescentes para o Conselho, o texto 45 

foi baseado no primeiro edital, com mudanças apenas nas datas. Propôs-se que o novo 46 

edital fosse divulgado em 15 de abril, com o período de inscrição de 13 a 19 de maio. 47 

Durante esse período, as entidades interessadas poderiam se inscrever, incluindo a 48 

universidade, que ainda possui uma vaga disponível. A análise dos documentos seria 49 
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realizada de 20 a 22 de maio para verificar se todos os requisitos do edital foram 50 

atendidos. O resultado seria divulgado em 23 de maio, sendo necessário constar no 51 

boletim do município. De 23 a 27 de maio, seria permitido o período para recursos, 52 

caso algum candidato não seja habilitado. Em 28 de maio, os recursos apresentados 53 

seriam analisados, e em 29 de maio, os resultados dos recursos e dos candidatos 54 

habilitados seriam divulgados. Essas datas foram estabelecidas para permitir que a 55 

reunião de junho ocorra com a presença dos novos membros. Maria Alice se manifesta 56 

comentando que o documento apresenta alguns erros de impressão, mas, fora isso, 57 

está tudo de acordo. Ficou decidido por todos reduzir uma semana de divulgação para 58 

acrescentar uma semana ao peíodo das inscrições em relação ao que foi proposto 59 

inicialmente, mantendo assim o período para a realização da reunião de junho. 60 

Considerando que julho é um mês de férias e há uma previsão de recesso, evitando 61 

assim que o processo se estenda até agosto, concordaram em antecipar as inscrições 62 

para que na reunião de junho já haja mais membros no Conselho. Dessa forma, em 63 

agosto, todos poderão iniciar o trabalho completo juntos. Gabriela menciona que 64 

estará de férias e que Carina estará disponível para receber as inscrições durante a 65 

primeira semana das incrições. Ela observa que sempre há outras pessoas que acessam 66 

o e-mail do PNMAR. Em seguida, foram iniciados os informativos sobre os Grupos de 67 

Trabalho. Gabriela destaca que já alinhou com o responsável pelo Ponto Rural para 68 

que as inscrições possam também ser entregues nesse local. Em seguida, deu-se início 69 

aos Informes. Gabriela mencionou que tentaram conversar com as agentes de saúde, 70 

mas elas informaram não conhecer associações nos bairros do entorno do PNMAR. 71 

Além disso, Gabriela informa que falou com funcionários das relações comunitárias, 72 

que atuam na zona norte. Gabriela propôs que mesmo que as associações apresentem 73 

documentos incompletos, internamente na prefeitura, junto com os membros do 74 

conselho, poderiam ser avaliados, para possibilitar a participação de representantes do 75 

entorno. A ideia é priorizar a representação das pessoas da região, mesmo que seja 76 

necessário aceitar inscrições incompletas. Os funcionários das relações comunitárias 77 

informaram que possuem um grupo de WhatsApp com contatos de diversos líderes da 78 

região, inclusive de associações não formalizadas. Eles se disponibilizaram a ajudar na 79 

divulgação do edital. Diante disso, Gabriela propôs a realização de outra reunião do GT 80 

de engajamento, incluindo os contatos obtidos e as estratégias discutidas, como a 81 

apresentação na igreja e a possibilidade de um evento de divulgação no PNMAR. Ela 82 

sugeriu amadurecer essa ideia e marcar uma data para a reunião com o grupo. Além 83 

disso, é necessário marcar uma reunião com o GT de análise do curso nas próximas 84 

três semanas e deixar a autorização de observação de aves para depois, dada a 85 

quantidade de assuntos a serem tratados prioritariamente. Carina explicou que houve 86 

uma revisão na legislação referente à bolsa dos monitores e do curso. Foi decidido que 87 

não se pode mais denominar como bolsa, o que gerou uma movimentação para ajustar 88 

essa questão, especialmente em ano de eleição. A justificativa para essa mudança foi 89 

elaborada principalmente por Gabriela, e agora o assunto está sendo analisado pelo 90 

pessoal do jurídico para posterior aprovação pela câmara municipal. Em paralelo, é 91 

necessário que o cronograma do curso seja avaliado e validado pelo conselho, para 92 

que, quando a lei for aprovada, seja possível iniciar imediatamente o curso. Foi 93 

ressaltada por Carina a importância de divulgar o curso o quanto antes. Marcelo 94 

comentou que ele foi até o parque para verificar a rampa que estava sendo construída 95 

para os animais, caso caíssem no tanque. Ele constatou que o pessoal já havia 96 
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avançado bastante, construindo uma rampa adequada. No entanto, ainda faltavam 97 

alguns detalhes, como trocar o arame farpado solicitado por Gabriela e complementar 98 

a rampa para evitar problemas nas passagens. Ele acredita que o problema está 99 

resolvido agora, uma vez que está sendo feita essa adaptação. Gabriela agradeceu a 100 

Marcelo e mencionou que estiveram lá e que até mesmo quando chegaram ao local, 101 

os funcionários do parque já haviam saído para almoçar, então não conseguiram 102 

terminar de falar com eles para dar orientações. No entanto, ao chegarem, ela ligou 103 

para Rubens e orientou sobre as principais observações. Gabriela agradeceu e 104 

acrescentou que valeu a pena estar lá naquele momento. Coincidentemente, 105 

encontraram Rodrigo, que também realiza observações de aves no local. Ela conseguiu 106 

conversar com ele, pois não o conhecia pessoalmente. Durante a conversa, 107 

mencionaram a CT das autorizações de observação de aves, e Rodrigo deu algumas 108 

dicas, como a exigência de perneiras. Gabriela destacou a importância de começarem 109 

a usar perneiras ao invés de ir apenas de tênis, para caminhar pelo Ruschi. Gabriela 110 

informou que a próxima reunião prevista no calendário é para o dia 2 de maio. No 111 

entanto, ela estará de férias nesse período. Ela planeja verificar se Carina pode 112 

conduzir a reunião, garantindo assim que a reunião de maio ocorra conforme 113 

planejado. Gabriela se compromete a informar o grupo sobre a decisão de manter ou 114 

adiar a reunião, e sugere continuar a discussão no grupo. Suas férias começam em 23 115 

de abril e vão até 10 de maio, então ela não estará disponível para a reunião marcada 116 

para 2 de maio. Letícia compartilhou no grupo o evento que ocorrerá em São Francisco 117 

Xavier nos dias 20 e 21 de abril, focado em Muriqui e outros primatas. Wal também 118 

adicionou informações no chat da reunião, inicialmente sobre a pesquisa, destacando 119 

a necessidade de citar na metodologia a aprovação do comitê de ética e o número do 120 

registro. Gabriela agradeceu a Wal pela contribuição e afirmou que também 121 

mencionará esses pontos durante a conversa com eles. Além disso, Wal informou 122 

sobre a caminhada ecológica na Univap, marcada para o dia 8 de junho. Não havendo 123 

mais nenhum ponto a ser tratado, a presente reunião foi  encerrada às 10:50 124 

 125 
Carimbo de 
data/hora 

 
 

Nome Completo Entidade que você representa: 

 

04/04/2024 10:46:05 Monique Ribeiro da Silva Secretaria de Educação 

04/04/2024 10:46:07 Mara Alice tocantins IICMBio 

04/04/2024 10:46:12 Walderez Moreira Joaquim UNIVAP 

04/04/2024 10:47:19 Mariana Cassiano Ferreira 
Associação Corredor Ecológico 
do Vale do Paraíba 

04/04/2024 10:47:33 Marcelo Godoy  Iepa 

04/04/2024 11:18:33 Gabriela De Nadai SEURBS 

04/04/2024 12:48:16 Ana Carolina de Paula Morais  SEURBS 
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